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很多没上线的考生，他们没有考试的天赋，更不想高复。又

不想找工作，想来想去，只有一条出路：读民办大学，自考

。 马上上网查民办自考学院，出来一大堆，翻开报纸，这几

天都是他们的招生广告。广告自然说得很好了，多少学生通

过本校自考拿到了本科专科文凭，成功就业。就读人数随年

上升，有很多上线的考生放弃第四批第五批，来本校就读，

今年招生人数已达多少，创历史新高等等。 想读自考的学生

无从判断，将信将疑，只能从报纸广告中得到可怜的一点点

信息。对比一下：哪个学校广告打得最响，新闻报导最多，

就只能相对去信它了。 曾有个民办大学，在杭州广告是打得

最响的，校长也是被媒体采访最多的，据报导已被评为浙江

最可信的民办自考学院。曾在三年前还邀请过我去给他们的

学生演讲，这在民办大学中比较少见，一般的民办学校是不

愿意去花这笔，他们认为可不花的经费的。所以我对它还是

有比较好的印象。 每年都有很多高考落榜生找我推荐。我自

然想到了那个学校，也就把他们推荐过去读了。 其中有个考

上第五批的学生，由于志愿没填好未被录取。我鼓励她去自

考，通过四年的努力可以直接拿到本科的文凭。她太信任我

了，就去那个自考学院读书。我还是挺了解她的，她很想好

好读书，拿到文凭，人也挺自信聪明的，在我眼里是个可以

培养的好学生。可半年后她就来找我了。 她们班招生进去

有59人，半年时间只剩下24人，慢慢地流走了35人，而且很



多同学已经表示一年后不想在这里读了。 我惊问为什么。是

不是那些学生是父母逼他们来，结果实在学不进去就走人了

。 她说：“不完全是这样的。我感觉我们是被骗进去的，刚

开始说得那么好，其实完全不是那么回事。老师的教学水平

太差，不负责任，只会照着书本念，不管你懂不懂。下课就

不见人影，想问问题都没地方问。老师经常换，差的老师愿

意呆着可我们不愿意听，好的老师觉得这里待遇差走人。根

本没有多么人能够拿出文凭的，同学们都是没信心走掉的，

我也觉得学不下去了。王老师，你看怎么办呢？” 记得我一

个亲戚读自考也是只读了一年就去工作了，现在换了地方读

电大了。 我忽然觉得自己真是个罪人，把一个好好的学生送

进了这么一个貌似名牌，实则垃圾的自考学院。 实在气愤的

我，于是打电话去那个学校，找他们的校长问问清楚。没想

到校长是如此一番苦论：“王老师啊，你知道来自考的学生

，本身基础比较差，学习积极性不高，碰到一点点困难就想

到逃避。何况自考本身就比较难，他们进来就处于劣势，而

他们不知，不努力去改变，反而自暴自弃。当然也有要学的

学生，但往往容易受那些不想学习的人的影响。所以对我们

也是一大考验啊，办学压力越来越大，难啊。” 他说的似乎

都是客观现实。 可我在想：投入那么多钱打广告，把学生吸

引近来了，却留不住学生。这正常吗？自然收费比公办学校

贵了些，可以赚更多。而且退学是学生自己的事，一年的学

费是不能退的，吃亏的首先是学生了，学校反正已经收到这

笔费用了。有了钱，可以打广告，吸引更多的新生来读，反

正每年都有新年要读，不怕招不到人。中国什么都缺，就是

不缺人，不缺想读书的人。至于第二年、第三年、第四年，



能赚到最好，赚不到也没办法。关键要有新的生源。为何不

把思维调整一下呢？想办法服务好学生，让学生们真正地学

有所成，能够自考成功，学生们就不会退学，他交的学费就

不是一年，而是三年，甚至四年的了。而且他们的成功可是

最好的口碑啊。把大量的广告费投入到更好地服务于学生身

上，就可以形成良性循环，让学校长久地发展下去。当然起

步阶段会很难，这批学生的底子是薄一些，需要投入更多的

精力和爱心，还有耐心。这也是民办大学的责任所在啊。 可

我们的某些校长太懂经营了。他们知道只要进来的学生比出

去的多，那么学校就可以赢利，就能稳定地发展。这个社会

是个信息不对称的社会，想读自考的学生太多，他们是弱势

群体。懂得这一点是经营成功的前提。等赚到钱了，新的机

会又会出现了，何必去做太长久的、辛苦的事呢。这就是他

们成功的经营理念。 我无法可说，说了也没用。 我只是想告

诉那些想读民办大学的学生，不要轻信广告。判断一个学校

是否可信，最好的方法是去学校一趟，找到二年级，三年级

，四年级的学生，向他们咨询学校的情况。一般来说，他们

说得会比较客观，真实。要自己主动去找高年级的学生问。

不要轻信那些主动找你的高年级学生。因为现在的民办自考

学院有很厉害的营销手段：让本校的学生去招生，招到一个

学生给300到500元的招生费。很多高年级的学生为了钱就会

说假话，他们往往向自己的母校的学弟、学妹下手，那样成

功的概率比较高。 学校的公关，再加上学生的参与，构成了

一张网，等着更多的新生往里面跳。 当然还是有正规的民办

自考学院，而且会越来越多。那些校长有正确的办学理念，

有一颗爱心，希望把学校办好，希望能够培养出对社会有用



的人才。自然他们起步会慢一些，但一定会走得更远，最后

留下来的也是这些学校。 我们要找的正是这样的学校。采用

的方法是：深入到学校，找高年级的学生了解真实的情况。
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